
餐企食品添加罂粟壳
不能一曝了之

近期，国家食品药品监督管理总局在组织开展打击食品违法添加执法行动中，发现35

家餐饮服务单位经营的食品中含有罂粟碱、吗啡、可待因、那可丁、蒂巴因等罂粟壳成分，

存在涉嫌违法添加行为。（今日本报12版）
从通报案例中看得出，餐企食品经营者非法添加罂粟壳违禁物质，违法添加行为令人

发指。民以食为天，食以安为先。“十三五”规划建议明确提出，要实施食品安全战略，形成

严密高效、社会共治的食品安全治理体系，让人民群众吃得放心。

保卫“舌尖上的安全”，要把清理市场上的假冒伪劣等问题食品作为重中之重。问题食

品为何屡禁不止？根子还在监管上。以往问题曝光后，往往只是对相关企业或者经营者进

行经济处罚，容易形成一查即停、失查又反弹的恶性循环，不能从根本上杜绝违法违规行为。

依照相关规定，除了对食品生产企业进行资质审查外，还应对其产品质量进行抽查。

但在实际操作中，日常抽查往往流于形式，甚至有的企业还通过交钱收买的方式逃避抽

检。这难免让食品质量时好时坏，直至问题食品轻松潜入市场，祸害消费者。

当下，问题食品流通渠道更趋隐蔽，有的还通过互联网来销售，犯罪案件性质认定难度越

来越大。不过，司法解释进一步明确了食品安全相关犯罪的定罪量刑标准，为依法惩治犯罪编

织了严密的法网。《刑法》第143条规定，生产、销售不符合食品安全标准的食品，足以造成严重

食物中毒事故或者其他严重食源性疾病的，处三年以下有期徒刑或者拘役，并处罚金。

然而，惩治食品安全犯罪，良法之外还需善治。其一，监管执法必须前移到位，不能总是

接到投诉后被动检查。其二，食品安全执法应该贯穿于生活常态，不能仅限于“一项活动”

“一项安排”，只有形成执法“连环战”，才能对问题食品生产、销售起到真正的震慑作用。
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欠薪加付50%
莫成“纸上谈兵”
□朱忠保

广东省十二届人大常委会第二十

三次会议 1 月 20 日举行第一次全体会

议。会议听取省人大财经委关于《广

东省工资支付条例修正案(草案)》的说

明。广东正修法剑指欠薪等问题，连

发工资时间也有规定，以后老板不能

随便选个时间“出粮”了。逾期不支付

的，责令用人单位按应付金额50%以上

一倍以下的标准计算，向劳动者加付

赔偿金。（1月21日《南方都市报》）
什么叫“拖欠工资”？广东省人

大有明确规定：对于企业来说，每个

月 10 日之前必须发上个月的工资，

否则就被视为拖欠。然而，这一规定

虽然出台已经几年了，但一直未能认

真实施。这些年来，拖欠工资者众，

但迄今为止，无任何一家企业因此而

加付了 50%的工资，而对于被拖欠的

工人来说，能拿到原工资，就已经“烧

高香”了。

欠薪加付 50%，加大了对欠薪企

业的惩处力度，应该说具有一定的威

慑力，可因为规定未能认真落实，成为

“纸老虎”，所以并未能吓倒欠薪企

业，而成为企业的一大笑话。这样的

规定，只能说是“看上去很美”，中看

不中用。恐怕没有哪家企业在拖欠工

资之后，会主动支付 50%以上的赔偿

金。如果没有政府强有力的手介入，

没有法院追究其刑事和法律责任，这

样的规定能在多大程度上兑现，实在

很令人担心，被拖欠工资的农民工也

不会抱有多大的希望了。这样一来，

规定的初衷再好，最后恐怕也只能沦

为纸上谈兵。

既然已经出台了这样的规定，就

应该坚决做到有令必行，违禁必纠，

有禁必止，令出法随。只要是敢违抗

规定，对拖欠工资不发者，就必须采

取强制措施，强令企业如数兑现，这

既是树立政府威信的需要，也是树立

法规威信的需要，更是保护工人合法

权益的需要。

执行这条规定，必然会遇到各方

的阻力，除了来自企业的阻力外，还有

来自政府部门的阻力。从这个角度来

讲，这条规定能否得到认真落实，关键

在于政府。因此，为了避免这条规定

在实际执行中沦为“不能充饥的画

饼”，还需要加强政府部门的执行力，

对监管不力者追究责任。

身上的8个“暖气”开关
你知道吗

①耳朵：常按能防冻疮；②

大椎穴：全身“暖气”的总开关；

③肩井穴：按摩能让肩部更暖

和；④神阙穴：腹部“暖气”开关；

⑤劳宫穴：常按能暖手助热；⑥足

三里：常按可让下肢温暖；⑦涌泉

穴：脚上“暖气”开关；⑧阳池穴：手

上“暖气”开关……@人民日报

把“冷板凳”坐热

不少人心浮气躁、急功近

利，今天干这个明天干那个，不

是立长志而是常立志。不愿、不

屑坐，不甘、不敢坐，不会、不善

坐冷板凳的人，或为名所困，或被

利所惑，最终难逃平庸的结局。

成功不是一朝一夕的事，要一以

贯之、一干到底。@人民日报

国家统计局在 19 日公布的数据显示，2015 年全

年出生人口为 1655 万，比上年减少 32 万。对此，国

家卫计委回应称，主要是受生肖偏好和育龄妇女数

量减少影响。（1月21日《新京报》）
诚然，民间有“羊年”出生不吉利的说法，也有些

人信奉“十羊九不全”。不过，时至今日，谁都知道这

没有科学依据，目前的生育主力军是“85 后”的年轻

人，他们中有多少人会相信呢？因此，将2015年出生

人口不升反降的原因之一归结为受“生肖偏好”影

响，是不靠谱的。

人口问题是严肃的问题，需要在周密论证之后才能

够得出结论，而得出结论是离不开准确的数据统一。请

问，生肖偏好的影响这个结论又有多少数据支撑？

现在年轻人生育意愿普遍较低，甚至不想生。

这是不争的事实，也是极需要引起高度警惕的。公

开数据表明，自从1991年以来，中国的生育率已有20

多年低于更替水平。

年轻人生育意愿为何不高？恐怕最重要的原因在于养育成本增加。而生育意愿的动

力不够强的现状需要改变。因此，需要立即出台鼓励生育的制度，提供配套服务，包括延

长产假、减少相关税收、提供更多公共服务产品(如儿童早期养育)，以此降低养育成本，向

这些年轻父母创造更好的生育条件。如果不及时鼓励生育，生育率在经历短暂的反弹之

后依然会一路下滑，未来中国人口的极度老化和急剧萎缩不可避免，规模和幅度在人类历

史上都将是空前的。

“生肖偏好”或许是一大影响，但却要慎提，多想想客观条件，多解决实际困难，这比单

纯地将问题推给民众要靠谱。
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证监会副主席接受采访：
熔断机制不适合中国

昨日凌晨的瑞士达沃斯论

坛上，中国证监会副主席方星

海接受了 CNN 记者 Richard 的

短时访谈，他勇敢、直率地承

认，熔断机制“不是一个适合中

国市场的决策”。

方星海：熔断机制在西方

市场广泛使用，所以我们曾经

以为它在中国也同样有效。但

你知道，中国市场由散户投资

者主导，伴随(当时存在的)人民

币贬值压力，以及全球新兴市

场的普遍下跌压力，所以当时

市场出现了很多抛压，而熔断

又阻断了流动性……

中纪委：有干部曾位居党政军
权力中枢广植党羽

1月20日出版的中国纪检监

察报刊文《“两个没有变”，誓把反

腐败斗争进行到底》。文章称，3

年来查处高级领导干部150多人，

覆盖31个省区市，周永康、薄熙

来、徐才厚、郭伯雄、令计划……

有的曾经位居党政军权力中枢，

政治野心膨胀，广植党羽，排斥

异己，严重危害党和国家政治安

全；有的长期主政一方、盘踞一

域，上下勾连，树大根深。出生人口下降别推给“生肖偏好”□滨兵


